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Восточный 
экспресс

В большой геополитической 
партии важно правильно 
определить свою позицию

/

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко:
— Не хочет Запад 
быть нашим соседом — 
не надо. Заменим 
неумолимо стареющую 
Европу стремительно 
растущей Азией.

Корпорации цвета хаки
Когда буксует экономика начинает пахнуть 
войной

Безработица: кое–что  
о методиках подсчетов
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У Белстат и МОТ 
с математикой  
все в порядке
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Корпорации  
цвета хаки
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Когда буксует 
экономика, 
начинает 
пахнуть войной



Товарооборот между 
Беларусью и Россией,  

млрд долл.

1995 г.

1995 г.

1995 г.

2020 г.

2020 г.

2020 г.

Белорусский импорт  
из России, млрд долл.

Белорусский экспорт  
в Россию, млрд долл.

5,2

2,2

3

29,5

13,1

16,4
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Вместе мы сильнее
Понимание того, что против Беларуси и России начинают блокироваться 
определенные силы и наращивать давление на Союзное государство, у обоих 
Президентов четко сформировано. И потому наши страны полны решимости 
вместе противостоять нападкам извне. Об этом шла речь во вторник на совещании 
по вопросам сотрудничества с Россией, которое провел Александр Лукашенко. 
Мы попросили компетентных экспертов оценить перспективы белорусско-
российских отношений и союзного госстроительства в целом.

Ускорение интеграции, развитие 
общего рынка, противостояние 
внешним угрозам: основные 
векторы белорусско-
российских отношений

/

Выгодная тема 
На фоне санкций США против белорусских нефтехимических 

предприятий по-новому зазвучала и тема белорусско-россий-
ского сотрудничества в энергетической сфере. В частности, речь 
идет о поставках нефти на белорусские нефтеперерабатываю-
щие предприятия. Как подчеркнул Александр Лукашенко, пра-
вительства очень серьезно проработали этот вопрос:

— Как минимум мы договорились, что никаких вопросов 
с поставками нефти не будет. России это выгодно. Мы можем 
22 миллиона тонн нефти переработать.

По поставкам нефти для НПЗ Беларуси никаких проблем 
не будет. Так было сказано Президентом России. Как и с постав-
ками нефтепродуктов и на рынок России, и на внешний рынок.

Достигнута также принципиальная договоренность по ми-
нимизации потерь белорусских НПЗ от налогового маневра 
в России с 1 января 2022 года. Правительствам поручено 
окончательно отработать эту схему. Нет никаких проблем 
и с поставками природного газа. Они идут под полную 
потребность, и перспективы просматриваются неплохие. 
Во всяком случае, в Москве обещали подумать, как помочь 
Беларуси с ценой на газ.

Ранее российская сторона предложила сблизить нало-
говое законодательство Беларуси и России. В Минске 
не против, но только на условиях взаимности. Речь идет 
о сопряжении двух систем. И, по мнению белорусского 
лидера, не надо ничего здесь бояться, все будет на равных 
условиях:

— Мы будем видеть все, что в России, они будут видеть 
все, что у нас. Чтобы было доверие — без этого мы никуда 
не двинемся.

Договорились и о сближении таможенного законода-
тельства и унификации работы таможенных органов.

Умение находить развязки
Таким образом, сама жизнь показывает, что Беларусь 
и Россия способны находить и находят развязки даже 
по самым щепетильным вопросам интеграции. При 
этом речь не идет об ущербе политическому или эко-
номическому суверенитету нашей страны.

Как акцентировал Премьер-министр Роман Голов-
ченко, мы выстраиваем новую модель отношений в рам-
ках единого экономического пространства для того, что-
бы создать не просто равные условия, а некие новые 
модели экономик. Так как мы находимся в Союзном госу-
дарстве, мы тесно переплетены, и экономические моде-
ли, и концепция развития экономики должны быть схо-
жими.

Это особенно актуально сейчас, когда мир входит 
в период серьезных потрясений, сказал в интервью на теле-
канале «Беларусь 1» председатель Постоянной комиссии 
по международным делам Палаты представителей Андрей 
Савиных:

— Меняется вся политическая карта мира. 
Все крупные государства включились в гонку 
по определению своих зон влияния. Основное 
давление перенесено на сферу экономики и в 
информационное пространство. Сегодня выжить 
государствам можно только в крупных союзах, 
которые смогут обеспечить стабильность и по-
ступательное развитие. 

Евгений  КОНОНОВИЧ, Максим ОСИПОВ. /



Перед лицом возможной 
агрессии

— Сейчас очень важно объединение 
усилий с целью воспрепятство-
вать опасности извне, той агрес-
сивной деятельности стран Запа-
да, которая имеется и в отноше-
нии Беларуси, и в отношении 

России. Важнейшим элемен-
том обеспечения безопасно-

сти является военное сотрудничество Российской Федера-
ции и Республики Беларусь на двусторонней и многосторон-
ней основах. На сегодня двустороннее сотрудничество актив-
но развивается, основываясь на взаимных усилиях сторон по 
поддержанию необходимого военного потенциала наших госу-
дарств, на организации и осуществлении совместных мер по 
предотвращению военной угрозы и отражению возможной 
агрессии на общем оборонном пространстве.
Принятие оборонной доктрины Союзного государства в 
2018 году и последние заявления министра обороны Белару-
си говорят о том, что в сфере военной безопасности особых 
разногласий между Москвой и Минском нет. 
У нас очень активно развивается совместное военно-техниче-
ское сотрудничество. Большое количество белорусских и рос-
сийских предприятий взаимно вовлечены в вопросы госо-
боронзаказа, производства вооружений и военной техники. 
Ведутся совместные научные разработки в этой области. Уро-
вень кооперации и партнерского, союзного взаимодействия 
действительно беспрецедентен. 

Двустороннее сотрудничество в военно-технической сфе-
ре динамично развивается, и Россия является основным 
партнером Беларуси в поставках продукции военного на-
значения, а также в ремонте и модернизации вооружения 
и военной техники.

Многие поставки продукции военного назначения из РФ на 
основании договора между странами о развитии военно-тех-
нического сотрудничества осуществляются на льготных для 
белорусской стороны условиях. 

Александр Тиханский, 
военный аналитик:

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко  

о сути переговоров  
с Владимиром Путиным  

в Сочи:

— Мы решали 
конкретные вопросы, 
которые помогут 
сблизить нас с 
Российской Федерацией. 
Напомню, нам надо 
только одно: равные 
условия для субъектов 
хозяйствования, 
физических лиц.

Равноправие  
во всем

— Я убежден, что 
худа без добра не бывает. Благодаря внеш-
нему давлению позиции Беларуси и России 
еще более сблизятся, а интеграция пойдет 
намного быстрее. В прошлое уйдут многие 
прежние разногласия, создание единого и 
полноценного экономического пространства 
выйдет на совершенно иной уровень, а биз-
нес и граждане обеих стран получат равные 
условия для работы и станут равноправными 
во всех отношениях.

Сама жизнь заставляет наши страны быть 
вместе. Думаю, Беларуси и России по силам 
договориться и по Крыму, транспортному 
сообщению с полуостровом. И в целом по 
подлинному равноправию граждан Белару-
си и России.

Надо понимать, что Соединенные Штаты 
Америки развязали, по сути, экономи-
ческое подобие настоящей войны. «Для 
выхода из кризиса нам нужен эконо-
мический аналог Второй мировой во-
йны», — говорил американский экономист 
и нобелевский лауреат Пол Кругман. Его 
они и развязали. И нам в этой ситуации 
необходимо выстоять. А выстоять можно 
только сообща.

Валерий Байнев, заведующий 
кафедрой инноватики 

и предпринимательской 
деятельности БГУ, 

доктор экономических 
наук, 

профессор:

Единый рынок труда

— Если говорить о совместном 
противодействии санкциям на 
языке экономики, это отказ 
прини-
мать к 
оплате 
те самые 
долла-
ры, которые Беларусь и Россия полу-
чили в первую очередь за нефть и нефтепродук-
ты. Поэтому совместное противостояние и долж-
но быть в рамках этой знаковой системы. Первое, 
что нужно будет сделать, — обеспечить макси-
мальное использование союзного и евразийско-
го рынков, реализацию их потенциала, который 
на самом деле весьма большой. Проблема союз-
ных структур до сих пор как раз и сводилась к 
тому, что каждый из субъектов — и белорусско-
российского, и Евразийского союзов — деклари-
ровал общие цели, однако де-факто интегриро-
вался в западные структуры разделения труда. И 
это, конечно, создавало определенные проблемы 
в виде довольно низкой эффективности. 

Ныне же возникает шанс избавиться от та-
ких противоречий и реализовывать общую 
систему разделения труда на евразийском 
пространстве, причем с достаточно хорошим 
«выхлопом», потому что разделение труда на 
180 миллионов человек (Союзное государство 
и Евразийский экономический союз) — это 
весьма существенный ресурс, который позво-
ляет обеспечить эффективное выстраивание 
своего собственного пространства. 

А самое главное, произойдет выстраивание субъ-
ектности, при которой союзные структуры станут 
не только потребляющими, но и производящими.

Кирилл Коктыш, доцент 
кафедры политической теории 
 МГИМО МИД России:

Основные позиции Беларуси 
по импорту из России в 2020 г.

 � Нефть сырая, включая 
газовый конденсат
 � Газы нефтяные 
и углеводороды 
газообразные
 � Автомобили легковые
 �Отходы и лом черных металлов

Основные экспортные позиции 
Беларуси в Россию в 2020 г.

 � Сыры и творог
 �Масло сливочное
 � Автомобили грузовые
 � Тракторы и седель-
ные тягачи
 �Молоко и сливки 
сгущенные и сухие

Доля России  
в белорусской 

торговле

47,9 %

45,2 %

50,2 %

в общем 
объеме 
экспорта

в стоимостном 
объеме 
внешней 
торговли  
товарами

в общем 
объеме 
импорта

Историческое решение
Крупнейшему белорусско-россий-
скому экономическому проекту — 
Белорусской АЭС — выдана лицен-
зия на эксплуатацию первого энерго-
блока.
Коллегия МЧС приняла положитель-
ное решение о внесении дополне-
ния в лицензию Белорусской АЭС 
на право осуществления деятельно-
сти в области использования атомной 
энергии, позволяющего приступить 
к промышленной эксплуатации пер-
вого энергоблока.
— Это очень важное, историческое 
решение. Оно является результатом 
длительной работы, связанной с отра-
боткой оборудования, экспертными 
оценками, надзором за готовностью 
систем, — цитирует  БЕЛТА начальника 
Госатомнадзора Ольгу Луговскую.
Решение базируется на заключе-
нии Госатомнадзора, положитель-
ных результатах экспертизы докумен-
тов, обосновывающих безопасность, 
и оценки соответствия заявителя 
лицензионным требованиям и усло-
виям.

 ɴ  КСТАТИ
Беларусь получила второй 
транш российского креди-
та в размере 500 милли-
онов долларов, сообщили 
в Министерстве финансов 
нашей страны.
— В соответствии с согла-
шением между правитель-
ствами Беларуси и России 
2 июня на счет Министер-
ства финансов поступили 
средства второго транша 
государственного финансо-
вого кредита в сумме, экви-
валентной 0,5 миллиар-
да долларов, — говорится 
в сообщении.
Напомним, соглашение 
о предоставлении Бела-
руси российского креди-
та в сумме, эквивалент-
ной 1 миллиарду долларов, 
было подписано 21 декабря 
2020 года. Первый транш 
кредита в размере 500 мил-
лионов долларов Минфин 
получил 30 декабря.
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Центр мировой силы сдвигается на Восток: какова роль 
и перспективы Беларуси в азиатском направлении

О глобальном переделе мира сегодня не говорит только ленивый. В центре 
противостояния оказались США и западные сателлиты, с одной стороны, 
и Россия, Китай — с другой. Причем процесс этот идет с нарастающей 
скоростью. Политики и эксперты все чаще говорят о том, что планета 
сползает к «холодной волне 2.0». Как это часто бывало в истории, Беларусь 
снова оказалась на геополитическом разломе. Западники отчаянно пытаются 
нас втянуть в зону своего влияния по примеру стран Балтии и Украины. 
Но Беларусь оказалась куда более крепким орешком, нежели рассчитывали 
в Вашингтоне, Брюсселе, Варшаве и Вильнюсе. Бесконечные медийные атаки, 
наглые провокации, нарастающее санкционное давление — приемы против 
нас используют разные. Развернута самая настоящая гибридная война без 
правил. И цель ее очевидна — раскачать ситуацию в стране и устроить здесь 
новую «цветную революцию». Чем же ответим мы? Президент на сей счет 
уверенно заявил, что на любые санкции, нападки и провокации мы будем 
реагировать жестко. То есть власть принимает вызов. От белорусов 
же требуется одно: правильное понимание ситуации и единство в обществе.

Век Европы сменяется веком Азии
В экспертном сообществе принято считать, что XIX век был 

веком Европы, XX прошел под знаком американизации, а нынеш-
нее столетие станет веком Азии. Эксперт по международным 
отношениям Параг Ханна утверждает, что сегодня доминирующая 
позиция Запада, казавшаяся неуязвимой, подвергается постоян-
ным испытаниям. 11 сентября 2001 года, войны на Ближнем Восто-
ке и в Афганистане, череда финансовых кризисов, популизм поли-
тиков, разрыв между финансовой сферой и реальной экономи-
кой не прошли бесследно. В западных обществах нарастают вну-
тренние проблемы: неравенство, культурные войны, девальвация 
социальных и политических ценностей. Все идет к тому, что Запад 
постепенно уступает лидерские позиции Азии.

Прыжок азиатских тигров
Во всяком случае, Рубикон уже пройден. И случилось это, надо 

полагать, в ноябре прошлого года, когда Китай, Япония, Южная 
Корея, Австралия, Новая Зеландия и 10 стран — членов  АСЕАН 
(Индонезия, Таиланд, Сингапур, Малайзия, Филиппины, Вьетнам, 
Мьянма, Камбоджа, Лаос и Бруней) подписали Соглашение о Все-
стороннем региональном экономическом партнерстве ( ВРЭП). Это 
крупнейшее в мире соглашение о свободной торговле. Оно охва-
тывает почти 30 процентов мирового ВВП и 30 процентов насе-
ления планеты.

Но еще интереснее тот факт, что документ подписали ряд 
проамериканских стран региона (Австралия, Филиппины, Новая 
Зеландия), которые взамен далекой Америке предпочли тор-
говым партнером соседний Китай. В этой связке оказались так-
же Япония и Южная Корея, которые раньше рассматривались как 
опасные торговые конкуренты. 

По мнению научного директора германо-российского форума 
Александра Рара, создание азиатского мегарынка будет сопрово-
ждаться формированием нового миропорядка:

— Сейчас, может быть, действительно заканчивается эра 
Европы и мы вступаем в другую эру, где Азия будет писать 
историю человечества. Будет построен новый мировой поря-
док по другим правилам. Это будет не так, как делал Запад, — 
пытался выстроить все на базе либеральной экономической 
и политической системы. Каждая страна через диалог, через 
свои возможности, традиции примкнет к чему-то большему. 
На базе всех этих экономических процессов будут созда-
ваться и политические институты, и военные союзы, которые 
выстроят будущий мировой порядок.

Параг Ханна напоминает, что азиатским странам принадлежит 
большая часть мировых валютных резервов, крупнейших банков, 
промышленных и технологических компаний:

— Азия производит, экспортирует, импортирует и потребляет 
больше товаров, чем любой другой регион. Сегодня Китай, Тай-
вань, Гонконг, Япония и Южная Корея ежегодно экспортируют 
товаров на 4,2 триллиона долларов, почти столько же, сколько 
вместе взятые ЕС и США. Когда-то США обеспечивали весь мир 
технологиями, капиталом и следили за безопасностью, но сегод-
ня азиатские страны давно уже сами предоставляют все это друг 
другу. В США и Европе давно отказались от экономического сти-
мулирования и низких процентных ставок, но все это продол-
жает работать в Азии. Если на Западе процветает популистская 
политика, то азиатские правительства занимаются экономическим 
ростом и стремятся к социальной сплоченности.

Вопрос времени
Аналитик Белорусского института стратегических исследова-

ний Юрий Ярмолинский убежден, что для  ЕАЭС в целом и Бела-
руси в частности пребывание за пределами такого мегарынка, как 
 ВРЭП, потенциально сопряжено с упущенной выгодой, поэтому 
налаживание взаимодействия видится неизбежным и вопросом 
времени. Во всяком случае два года, которые уйдут на ратифи-
кацию соглашения, вполне достаточно, чтобы оценить ситуацию 
и принять необходимые решения, считает аналитик  БИСИ:

— Для Беларуси расширение национального присутствия 
в Азии является адекватным ответом на попытки изоляции 
и санкционного давления со стороны Запада и ресурсной 
базой для модернизации и развития страны. Если ранее За-
пад был почти безальтернативным технологическим и инве-
стиционным донором (несмотря на санкции), теперь все это 
становится доступным и в Азии. 

Вместе с тем поворот в Азию подразуме-
вает не проведение антизападного курса 
или окончательного и бесповоротно-
го отказа от европейского векто-
ра, но реальное наполнение мно-
говекторной внешней политики, 
прагматично учитывающей в на-
циональных интересах актуальные 
мировые тенденции.
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К 2040 году ожидается,  
что этот показатель  
достигнет 52 %.

Шелковый путь  к успеху

Всестороннее региональное 
экономическое партнерство

10 государств — членов 
Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН) 
(Бруней, Вьетнам, Индонезия, 
Камбоджа, Лаос, Малайзия, 
Мьянма, Сингапур, Таиланд, 
Филиппины) 

5 государств, с которыми 
у АСЕАН уже подписаны 
соглашения о свободной 
торговле (Австралия, КНР, 
Новая Зеландия, Республика 
Корея и Япония)

Доля региона в мировом ВВП по паритету 
покупательной способности возросла

32 % 42 %с до

2000 год 2017 год



 ɴ ПРОЕКТ

Индустриальный парк 
«Великий камень» 
сегодня объединяет 
69 резидентов. 
На территории парка 
реализуют свои 
проекты компании 
из 14 стран, в том 
числе из Китая, 
России, Германии, 
Швейцарии, Бельгии, 
Чехии, Австрии, 
США, Канады. 
Вложено более 
600 миллионов 
долларов 
инвестиций, 
создано свыше 
1100 рабочих мест.
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 ɴ  СТРАТЕГИЯ  РАЗВИТИЯ

Беларуси хватит и доли процента 
азиатского рынка, чтобы процветать

Такое мнение «СБ. Беларусь сегодня» высказал политиче-
ский аналитик, директор Центра по проблемам европейской 
интеграции, востоковед Юрий Шевцов. Эксперт уверен, что 
нынешний век станет веком Азии, и объяснил почему. 

Гонка за лидером
Еще в 2009 году по объему совокупного валового вну-

треннего продукта Китай стал второй экономикой планеты. 
При нынешних темпах развития он станет первым максимум 
лет через десять. Но помимо Китая в этом регионе расположе-
на Япония, которая также входит в пятерку ведущих экономик 
мира. В этом же регионе очень быстро развиваются Индонезия 
и страны Юго-Восточной Азии в целом. Аналогичных по мощи 
и потенциалу регионов в мире в общем-то нет. Евросоюз же в 
значительной мере потерял динамику. У него внутри накоплен 
большой комплекс проблем. Ему сложно расти дальше хотя бы в 
силу того, что рядом с ЕС — арабские страны, которые сегод-
ня находятся в очень сложном положении и вряд ли от них сто-
ит ожидать большого экономического роста. То есть в отличие 
от Китая ЕС не окружен такими мощными динамичными мира-
ми, которые бы усиливали его своим ростом. 

А Беларусь в центре…
Несмотря на все сложности с Евросоюзом, его экономика 

по-прежнему остается одной из самых мощных. Это наш бли-
жайший сосед. Поэтому Беларусь будет всегда стремиться 
иметь с Европой как можно более тесные отношения, и вопреки 
всем санкциям всегда найдутся какие-то ниточки, рычаги, кото-
рые будут связывать Беларусь и ЕС. Но Азия — это громадный 
рынок, и, если мы туда проникнем, они нас даже не заметят. Нам 
хватит и доли процента их рынка, чтобы процветать.

Китай для нас — это дополнительный новый и очень мощ-
ный драйвер, которым может воспользоваться Беларусь 
в качестве дополнительной точки роста. Сейчас основной 
объем торговли с этой страной мы имеем за счет поставок 
туда калия. Но в последние годы очень быстро растет наш 
экспорт на китайский рынок продуктов питания. Возник-
ла биотехнологическая корпорация, которая также имеет 
огромный потенциал для присутствия на китайском рынке. 

Еще один сектор, где у нас хорошие перспективы, — некото-
рые виды машиностроения. Но нам надо искать какой-то круп-
ный прорывной технологический проект, который сделает нас 
для Китая очень важным партнером. По сырью мы такой проект 
нашли — это калийные удобрения. Вот что-то подобное необхо-
димо в области науки и технологий.

На большом пути 
Не стоит сбрасывать со счетов и участие Беларуси в инициа-

тиве «Пояс и путь». Сама по себе сухопутная коммуникация меж-
ду Китаем и ЕС никогда не заменит морские коммуникации меж-
ду Европой и Китаем. В лучшем случае новый Шелковый путь 
возьмет на себя процентов 10—15 грузооборота межу Кита-
ем и ЕС. Но в силу того что Украина выпала из этой программы, 
как и страны Балтии, получилось, что мы превратились в «буты-
лочное горлышко» на этом быстро развивающемся транзитном 
пути. 

Президент, выступая в Парламенте, заявил 
о том, что «психологически наше общество гото-
во стать частью новой Евразии, ее форпостом». 
Под новой Евразией понимается совокупность 
евразийских стран, которые сближаются сегодня 
между собой из-за того, что у них сложные отно-
шения с Западом по вине самого Запада. США 
и Запад атаковали Китай еще при Трампе, и сей-
час давление продолжается. То же самое касает-
ся Беларуси, России, Ирана и некоторых других 
государств. Очевидно, Пекин будет сближаться 
с Россией, а где Россия, там и мы. Поэтому, нахо-
дясь на границе с Европейским союзом, Бела-
русь выступает в роли форпоста. 

Евгений  КОНОНОВИЧ.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Нам надо 
сплотиться 
и выстоять. Идти 
своим путем туда, 
где нас ждут. Где 
наши рынки сбыта, 
где нам будет 
комфортно, где для 
нас открыты двери. 
Мы наметили меры… 
Не хочет Запад быть 
нашим соседом — 
не надо. Мы санкции 
компенсируем 
нашими активными 
действиями на других 
направлениях 
на других рынках. 
Заменим неумолимо 
стареющую Европу 
стремительно 
растущей Азией. 
Психологически наше 
общество готово 
стать частью 
новой Евразии, 
ее форпостом.

Что представляет из себя Азия сегодня
По данным McKinsey Global Institute на 
сентябрь 2019 года, доля Азии (в %) составила: 

33

23

65

62

29

43

мировая 
торговля

инвестиции

патенты

контейнерные 
перевозки

производство 
энергоресурсов

потребление 
энергоресурсов

Азиатские фирмы стали лидерами мирового рынка 
не только в промышленности и автомобилестроении, но и 
в таких областях, как технологии, финансы и логистика. 
На Азию сейчас приходится почти половина мировых 
венчурных инвестиций, основные области, куда 

этот капитал направляется, — виртуальная реальность, 
автономные транспортные средства, 3D-печать, 
робототехника, дроны и искусственный интеллект (ИИ).

Пекин впервые в истории стал мировой 
столицей миллиардеров. По расчетам Forbes, 
по состоянию на апрель 2021 года в сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года 
количество миллиардеров в Пекине выросло на 
33 человека и достигло 100, в Нью-Йорке 
их оказалось 99.

Китайская экономика быстрее других 
восстановилась после беспрецедентного 
экономического шока, вызванного 
пандемией Covid-19. По официальным 
данным, ВВП Китая вырос  
в 2020 году на 2,3 % по сравнению 
с 2019-м, и эксперты Euler Hermes 
ожидают, что в 2021 году 
прирост достигнет 8,4 %. Для 

сравнения, глобальная экономика 
сократилась в 2020-м на 4,2 %,  
а в 2021-м ее прирост, по 
прогнозам, составит 4,6 %.

Шелковый путь  к успеху

И если через нас пойдет 10—15 процентов грузообо-
рота ЕС и Китая — это грандиозный плюс для 10-мил-
лионной страны. Важно его грамотно конвертировать 
в собственный экономический рост, что мы и пытаемся 

делать. Ведь и Китайско-Белорусский индустриаль-
ный парк «Великий камень», и свободная эконо-
мическая зона в районе Орши, другие проекты  
потому и движутся, что мы превратились в это 
«бутылочное горлышко» и тем вызываем к себе 
внимание европейских стран и Китая.
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Обнародованная в январе информация Международной 
организации труда (МОТ) свидетельствует о том, что 
в 2020 году общемировой объем рабочего времени, в том 
числе из-за пандемии COVID-19, сократился примерно 
на 8,8 процента по сравнению с четвертым кварталом 
2019 года. Потери рабочего времени оказались примерно 
в четыре раза выше, чем в ходе мирового экономического 
кризиса 2009 года. Беларуси удалось преодолеть непростой 
период времени без сокрушительных потерь: работа подавляющего 
большинства предприятий не останавливалась и, как следствие, 
массовых кадровых сокращений не произошло. Подробную информацию 
о безработице на фоне COVID-19 в Беларуси и мире нам сообщили 
в Национальном статистическом комитете.

Обследование 
по международной 
методологии

У подавляющего большинства жителей 
страны после пережитых в связи с насту-
плением коронавируса волнений 
и ограничений сложилось собствен-
ное впечатление о том, что проис-
ходило в экономике или на рынке 
труда. Кое-кто до сих пор уверен, 
что уровень безработицы в Бела-
руси за год существенно вырос. 
Пессимисты кивают на информа-
цию об уровне официальной безра-
ботицы — мол, кто поверит, что на самом 
деле безработных действительно так мало? 
В Белстате не советуют принимать на веру 
предположения — в органах государствен-
ной статистики используют методологию 
МОТ, применяемую мировым сообществом, 
для оценки безработицы.

— С 2012 года мы внедрили в рабо-
ту выборочное обследование домашних 
хозяйств в целях изучения проблем занято-
сти населения, — рассказывает председа-
тель Национального статистического коми-
тета Республики Беларусь Инна Медведе-
ва. — Его мы разрабатывали и внедряли 
совместно со Всемирным банком, а мето-
дология оценки показателей утвержде-

на Международной организацией труда. 
Из результатов можно почерпнуть более 
детальную информацию об обследуемом 
населении, его социально-демографиче-
ских характеристиках, качественном и про-
фессиональном составе рабочей силы. Это 

позволяет получить данные о занято-
сти населения, в том числе трудовых 

мигрантов, самозанятых, а также 
о безработных и о том, как долго 
и каким способом они ищут работу. 
Подчеркну еще раз: все предло-
женные подходы полностью соот-

ветствуют международным стан-
дартам.

Обследование проводится ежеквар-
тально: раз в три месяца представители 
органов Белстата посещают 7000 до-
мохозяйств — это 18,5 тысячи человек. 
Этого количества достаточно, чтобы 
выборка была репрезентативной.

Органы статистики не признают чело-
века безработным лишь на основании его 
слов.

— Для того чтобы человек был при-
знан безработным по методологии 
Международной организации тру-
да (и это прописано в методиче-
ских рекомендациях по заполне-
нию статистических наблюде-
ний в области изучения про-
блем занятости), он должен 
не работать, находиться 
в поиске работы и в тече-
ние двух недель быть готов 
приступить к выполне-
нию трудовых обязанно-
стей, — отмечает Инна 
Медведева.
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Труд оказался 
не напрасным

Безработица на фоне COVID-19 в Беларуси и мире:  
о чем говорят статистические данные/

Портрет  
занятого на 

рынке труда  
в Беларуси
Среднестатис- 

тическому 
белорусскому 

занятому 42 года.

Он имеет 
высшее 

образование и состоит 
в браке. 

При этом каждый 
пятый — в возрасте  

до 30 лет. 

Самой молодой 
является сфера 

IT-технологий, 
в которой 

40 процентов 
занятых — в возрасте 

до 30 лет. 

По статусу 
занятости в стране 

преобладают наемные 
работники, среди 

которых значительную 
часть занимают 
работающие по 

контракту.
(По данным 

обследования 
Белстата.)

 ɴ  КСТАТИ
По последним данным выборочного 
обследования, проводимого  
по методологии Международной 
организации труда, уровень  
занятости населения составил  
66,4 процента, а в трудоспособ-
ном возрасте — 82,7 процента. По 
данным МОТ, в 2019 году Беларусь 
занимала пятое место по этому 
показателю из 187 стран — участниц 
МОТ, — это очень высокий результат.
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Де-юре и де-факто
Глава Белстата обращает внимание 

на то, что в последнее время некоторые 
эксперты порой путают два показателя — 
фактической безработицы, которую под-

считывает Национальный статистический 
комитет, и зарегистрированной безра-

ботицы — административные данные 
Министерства труда и социальной 

защиты:
— Все понимают, как получа-

ются данные Минтруда: люди 
приходят в органы государ-

ственной службы занятости, 
в соответствии с ее крите-
риями признаются безра-
ботными и им выплачива-
ется пособие. Хочу отме-
тить, что когда мы изуча-
ем направления поиска 

работы, то на обращения в службу заня-
тости приходится не более 17 процентов 
ответов. Основная масса респондентов 
ищет работу через интернет, родственни-
ков и знакомых.

К настоящему моменту самые свежие 
данные о безработице, полученные Бел-
статом, — за первый квартал 2021 года. 
Инна Медведева приводит такие цифры:

— Фактическая безработица в Ре-
спублике Беларусь составила 
4,2 процента. Важно отметить: 
по международным стандартам 
уровень в 4—5 процентов говорит 
о том, что это невысокая безработи-
ца, а рынок труда является конку-
рентным. 

Если безработица выше, то государству 
нужно срочно принимать жесткие меры 
по ее ограничению. А если показатель 
меньше, то получается, что на рынке труда 
нет конкуренции, и нанимателям довольно 
затруднительно подбирать себе достойных 
сотрудников.

Экономика  
говорит спасибо

Председатель Национального стати-
стического комитета Беларуси констати-
рует: 2020 год был очень сложным для 
всех стран, поскольку весь мир столкнулся 
с пандемией коронавируса.

— Беларусь не вводила ограничения 
и локдауны, поэтому у нас за 2020 год 
сам показатель фактической безработи-
цы снизился на 0,2 процентного пункта: 
в 2019 году было 4,2 процента — стало 4, — 
информирует Инна Медведева. — То есть 
в условиях, когда основная масса стран 
показывала рост данного показателя, у нас 
он снижался! Это говорит о том, что люди 
массово не теряли своих рабочих мест, тру-
дились, устраивались на новую работу. 

И когда мы получили итоги ян-
варя — апреля с ростом ВВП 
на 2,5 процента и ростом экспорта 
на 24,3 процента, то это свидетель-
ствует о том, что сегодня не оста-
новившие ранее деятельность 
организации удовлетворяли тот от-
ложенный спрос, который сложился 
за 2020 год на рынке продоволь-
ствия, продукции машиностроения, 
энергетического комплекса и др. 
То есть той продукции, которую 
производят отечественные пред-
приятия. 

Мы видим, что устойчивое функцио-
нирование экономики помогло убить двух 
зайцев: помимо того что люди получали 
зарплаты, были обеспечены работой, име-
ли возможность реализовать свой потен-
циал, так еще и предприятия очень быстро, 
как только открылось окно возможно-
стей, смогли поставлять свою продукцию 
на рынки, где сегодня ощущается повы-
шенный спрос на белорусскую продукцию.

Александр  НЕСТЕРОВ.
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Если во всем мире 
из-за введенных 
ограничений 
уровень 
безработицы 
вырос, то в 
нашей стране 
он в 2020 году 
снизился.

Итоги  
2020 года  
на мировом  
рынке труда
93 % работников 
в мире проживали 
в странах, 
где в начале 
января 2021 года 
действовал тот или 
иной режим закрытия рабочих мест.

10,3 % — потери 
трудовых доходов 
работников Северной 
и Южной Америки — 
самые крупные 
в мире (наименьшие — 
в Азиатско-Тихоокеанском  
регионе, 6,6 %).

6,5 % — составил 
уровень безработицы 
в мире, увеличившись 
по сравнению 
с предыдущим годом 
на 1,1 процентного пункта.

5 % — на столько 
в относительном 
выражении 
сократилась 
занятость среди 
женщин — это 
больше, чем среди мужчин, 
но меньше, чем среди молодых 
работников (8,7 %).

Данные: Вестник Международной  
организации труда, январь 2021 г.

 ɴ  ФАКТЫ

Выборочное обследование 
домашних хозяйств в 
целях изучения проблем 
занятости населения

 �Проводится во всех областях 
республики и городе Минске 
выборочным методом и 
охватывает 0,8 процента 
от общего числа домашних 
хозяйств Беларуси в год.

 �Основные принципы: 
добровольность участия, 
конфиденциальность 
первичных статданных, 
представительность 
выборочной совокупности 
домашних хозяйств на 
республиканском и областном 
(города Минска) уровнях.

 �Респонденты — члены 
домашнего хозяйства в 
возрасте от 15 до 74 лет 
включительно (за исключением 
членов коллективных 
домашних хозяйств), постоянно 
проживающие по адресу 
жилого помещения.

 �Домашние хозяйства, 
включенные в выборочную 
совокупность домашних 
хозяйств, обследуются один 
раз в год на протяжении 
четырех последовательных лет 
в одном и том же квартале.
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Президент 
Беларуси 
Александр 
Лукашенко:
— Учитывая, 
что у нас есть 
базы отдыха 
на Черном 
море, в районе 
Сочи и Туапсе, 
я попросил, 
чтобы Россия 
изучила вопрос 
перелета 
«Белавиа» 
в Сочи, 
Краснодарский 
край и Казань. 
Еще несколько 
городов были 
обозначены. 
Должен сказать, 
что никакого 
отторжения, 
несмотря 
на пандемию 
(Россия очень 
опасается этого 
в негативном 
развитии, не дай 
бог), со стороны 
Путина не было.

Период  
турбулентности

Белорусский авиаперевозчик только-
только начал восстанавливаться после пан-
демии COVID-19, открывать новые направ-
ления — и ему поставили подножку. В связи с 
введением запретов на выполнение рейсов в 
Европу «Белавиа» была вынуждена отменить 
полеты в 21 страну. И это только регулярные 
маршруты, не имевшие явной туристической 
составляющей. 

А что с чартерами? Весной отечествен-
ные консолидаторы туристических рейсов 
анонсировали возможное начало полетов в 
Грецию, Болгарию, Испанию, Италию, Тунис, 
на Кипр. Особенно активно наших туристов 
приглашали в Албанию и Черногорию, обе-
щая существенные скидки на размещение 
и отсутствие тестирования на коронавирус. 
Увы, новые транспортные ограничения пере-
черкнули многие надежды. Чартерные рей-
сы в Черногорию и Албанию приостанов-
лены — пока до 16 июня, а там будет видно. 
До 30 июня отменена полетная программа 
в Грецию по маршрутам Салоники, Араксос, 
Закинф. До конца сезона отменено выполне-
ние рейсов по направлениям Крит и Родос. 
Болгария пока тоже недоступна… Более того, 
вчера самолеты «Белавиа» направились в 
Албанию и Черногорию для вывоза находя-
щихся там наших туристов…

Сейчас транспортники в контакте 
с тур операторами работают над по-
иском новых направлений и коррек-
тировкой маршрутов. Уже ясно, что 
летать по запланированным маршру-
там без захода в воздушное простран-
ство негостеприимных стран — это 
значит делать солидный крюк. Те, кто 
в последние дни полетел в Турцию 
и Египет, это уже ощутили. Самолеты 
к тамошним курортам пришлось пере-
направлять в Россию. В связи с этим 
стоимость турпакета в Турцию повы-
шена на 40 евро с человека, в Еги-
пет — на 45 долларов.

Об изменении ситуации с приостанов-
ленными вылетами туркомпании намерены 
информировать агентов и туристов по мере 
прояснения ситуации. Хорошо, что путеше-
ственники, изначально осознававшие, что 
поездка за рубеж в эпоху COVID-19 сопря-
жена с рисками, с пониманием восприняли 
новость об авиасанкциях.

— Люди не торопятся аннулировать дого-
воры и ожидают развития ситуации, — расска-
зали о настроениях клиентов в одной из тур-
фирм. — Если нужно, готовы подождать, вне-
сти доплату или даже изменить место отдыха. 
Но если у кого-то появится желание вернуть 
деньги — это будет сделано.

Летний туристический 
сезон стартовал 
с неприятностей: закрытие 
ряда европейских 
стран воздушного 
пространства для 
белорусских самолетов 
заставил турбизнес, 
транспортников, а вместе 
с ними и путешественников 
в срочном порядке 
пересматривать 
планы на ближайшую 
перспективу. Тем, у кого 
путевки уже оплачены, 
предлагают различные 
варианты — от переноса 
туров на неопределенный 
срок до переориентации 
на другие направления. 
А вот белорусы, которые 
еще не купили путевку 
в заморские страны, 
серьезно задумались: 
если вылет сопряжен 
со сложностями, чем это 
не повод отдохнуть внутри 
страны? Мы изучили 
варианты альтернативных 
предложений 
по организации отдыха 
за границей, а также 
вспомнили, какие 
направления пользуются 
особым спросом 
в Беларуси. 

Турбизнес на фоне ковидных 
и транспортных ограничений:  
какие варианты отдыха предлагают 
белорусам этим летом 

/

Отпуск 2.1 —  
полет нормальный



Ближе к дому
Есть у отпускников и еще один, уж точно бес-

проигрышный вариант — отдых на родине. Алек-
сандр Лукашенко по этому поводу на днях ска-
зал следующее:

— Меня удручает тот факт, что у нас в 
Беларуси не знают Беларусь, особенно 
молодежь. Они хорошо ориентируют-
ся в Эмиратах, Черногории, Турции или 
Барселоне, а Беларуси не знают. А мест 
прекрасных предостаточно. Поэтому я бы 
попросил: все-таки не надо стремиться 
куда-то полететь с тремя-четырьмя пере-
садками. Но коль кто-то уж купил билеты 
или кто-то хочет, мы запретить не можем.

Что касается «Белавиа», то, как заявил 
Президент на совещании по вопросам сотрудни-
чества с Россией, государство авиаперевозчика в 
обиду не даст:

— Нам главное — дать работу нашим пилотам 
и задействовать те самолеты, которые мы с таким 
трудом в непростое время закупали. И я обещал, 
что «Белавиа» мы в беде не бросим. Чего бы нам 
ни стоило, дело нашей чести — поддержать по 
всем направлениям.

Кроме того, по словам Главы государства, 
Беларусь и Россия проработают вопрос об откры-
тии авиарейсов в Крым. Соответствующее пору-
чение уже дано компетентным ведомствам.

Кстати, на российском направлении свет в кон-
це темного транспортного тоннеля действитель-
но забрезжил. Напомним: в доковидное время 
только белорусская авиакомпания осуществляла 
140—150 рейсов в различные города России, сей-
час — в десять раз меньше. В конце мая на встрече 
 президентов Беларуси и России в Сочи было при-
нято решение об активизации восстановления пас-
сажирского сообщения с соседним государством. 
Позже Александр Лукашенко пояснил: обе стра-
ны прорабатывают открытие новых рейсов «Бел-
авиа» — не только в Москву и Санкт-Петербург, но 
и в другие города России, в том числе на курорты. 

Российской стороной уже принято реше-
ние об увеличении с 10 июня количества 
авиарейсов по маршруту Москва — Минск 
до десяти раз в неделю на взаимной ос-
нове. Кроме того, с того же дня возобнов-
ляется железнодорожное сообщение по 
маршрутам Гомель — Москва и Полоцк — 
Москва на ежедневной основе, а в поездах 
«Ласточка» по маршруту Москва — Минск 
возрастет число вагонов. Кстати, некото-
рые турфирмы в настоящее время пред-
лагают туры в РФ на поезде — почему бы и 
не воспользоваться этой возможностью?..

Зачем нам, попутчик, 
чужая земля?

Если поразмыслить, незабываемый отдых 
можно устроить и без выезда за пределы Бела-
руси. Вспомним, например, что на территории 
нашей страны есть пять курортных зон респу-
бликанского значения — Нарочь, Ждановичи, 
Ушачи, Новоельня и Рогачев, а также ряд курор-
тов местного значения — Белое Озеро, Бобруйск, 
Летцы, Ченки… На берегу озера Нарочь располо-
жен единственный в стране курортный поселок. 

В Беларуси действует 106 са-
наториев и около 200 оздорови-
тельных организаций — вот уж по-
истине прекрасная возможность 
отдохнуть и поправить здоровье! 
Многие из тех, кто раньше пред-
почитал отдых за границей, об-
ратили внимание на агроусадьбы, 
количество которых в Беларуси 
приближается к 3000. 

Особая ниша — экологический туризм, кото-
рый особенно актуален в условиях COVID-19. 
Березинский заповедник, Беловежская пуща, 
Припятское Полесье — вариантов множество. 
Наконец, никто не отменял экскурсии по родной 
стране, их число с каждым годом только увеличи-
вается. Причем можно воспользоваться услугами 
туристических компаний или выбрать маршрут 
самостоятельно. В помощь путешественникам — 
более 1000 коллективных средств размещения и 
информационная поддержка местных туристиче-
ских информационных центров.

Кто на дальних рубежах
Сейчас «Белавиа» летает в Турцию, Изра-

иль, Грузию плюс рейсы в различные россий-
ские города в компании с «Уральскими авиали-
ниями», «Аэрофлотом» и Utair. При этом надеж-
нее всего пока обстоят дела с относительно 
недорогим отдыхом в Турции и Египте — чарте-
ры от нашего перевозчика по-прежнему акту-
альны. Что касается остальных направлений, то 
представители отечественного турбизнеса пока 
не склонны к прогнозам. Нечем порадовать и 
любителей понежиться на украинских пляжах. 
Суперпопулярные автобусные туры в Одессу, 
Затоку и на другие курорты также поставлены 
на паузу на неопределенное время. Хуже всего 
для фанатов отдыха в Украине то, что с закрыти-
ем неба прекратились полеты «Белавиа» в Киев, 
Харьков, Львов, Одессу (из Запорожья в Минск 
перестала летать авиакомпания «Мотор Сич»). 

Заметим: белорусский перевозчик по 
итогам 2020 года вошел в тройку лиде-
ров по количеству выполненных рейсов в 
небе Украины. Более того, в списке стран, 
чьи граждане посещают нашу южную 
соседку, Беларусь на протяжении не-
скольких последних лет занимала второе 
место, уступая лишь Молдове. В общем, 
вывод пока напрашивается такой: от того, 
что наши соседи пошли на запретные 
меры, на туристическом потоке потеряет 
только украинский бюджет. 

Представители турбизнеса рекоменду-
ют белорусским путешественникам следить за 
новостями и не терять связи с туроператорами. 
Как только будут открываться новые окна воз-
можностей для организации отдыха за рубежом, 
туристическая отрасль оперативно подтянется с 
актуальными предложениями. Наработки по раз-
личным направлениям актуальны еще с доковид-
ных времен.

СБ-тенденции  /  Четверг, 3 июня 2021  /  www.sb.by 9 ТУРИЗМ

Александр  НЕСТЕРОВ. /

 ɴ  АКЦЕНТ
Исполнительный дирек-
тор крупнейшего бюд-
жетного авиаперевозчи-
ка в Центральной и Восточ-
ной Европе Wizz Air Йозеф 
Варади в интервью Рей-
тер раскритиковал евро-
пейские правительства за 
запрет полетов над Бела-
русью, заявив, что такие 
действия сделали авиацию 
«игрушкой политики»:
— Я не думаю, что это пра-
вильный ответ. Я не думаю, 
что авиация должна 
использоваться как сред-
ство политических санк-
ций. Не произошло ниче-
го такого (во время рейса 
Афины — Вильнюс. — Прим. 
ред.), что могло бы поста-
вить под угрозу безопас-
ность полета. Я не думаю, 
что кому-то было небезо-
пасно хоть на секунду.

 ɴ  КОММЕНТАРИЙ 
 ЭКСПЕРТА
Филипп Гулый, 
председатель правления 
Республиканского союза 
туристической индустрии:
— Расширение логистиче-
ских возможностей с Росси-
ей поможет экспорту турус-
луг. С учетом динамических 
темпов развития внутренне-
го туризма и одновременно 
инфраструктурного дефици-
та в России это направление 
даст эффект для белорусов 
только в среднесрочной пер-
спективе. Во въездном туриз-
ме приоритетным рынком экс-
порта туруслуг в среднесроч-
ной перспективе с 2020 года 
остается Российская Феде-
рация, Турция и государства 
Среднего Востока, потенциал 
сосредоточен в  ЕАЭС, некото-
рых арабских странах. 



Одновременно всплывает на поверх-
ность вся та грязь, которой его старатель-
но пропитывали… боюсь сказать, лет двад-
цать, не меньше. Ведь параллельно с пото-
ком грантов для «оппозиции» и пропаган-
дой «западных ценностей» для растущего 
«среднего класса» Беларусь обильно засе-
валась и сорняками «гражданского обще-
ства» (ГО). 

Нельзя сказать, что этого не видели: 
«Нужен ли нам термин «гражданское обще-
ство»?», «Коррупция — мать либерализма?», 
«Общество самоизбранных» — с одной сто-
роны. С другой — министр иностранных 
дел Владимир Макей в апреле говорил 
о санкциях: «Грустно становится от того, 
что им весело, что народу становится хуже. 
Любое дальнейшее ужесточение санкций 
приведет к тому, что гражданское обще-
ство, о котором они пекутся, перестанет 
существовать. И это будет абсолютно обо-
сновано в данной ситуации». 

« ГОРБ» — гражданское 
общество: только вот наше 
оно, Республики Беларусь, 
или нет?

Основа ГО — разнообразные некоммер-
ческие организации (неправительственные, 
негосударственные, НКО-НГО-НПО), вклю-
чая «фонды, институты, академии, центры, 
школы» и прочие самоназвания для при-
крытия и солидности. Если все гражданское 
общество — это большой « ГОРБ» на теле 
страны, то составные части логично будет 
называть «горбами». И вот наш читатель 
(пусть будет Илья) заинтересовался одним 
таким: просветительское общественное 
объединение «Фонд имени Льва Сапеги», 
сверху горба сидит некий Мирослав Кобаса.

Мысли сходятся: наш корреспондент 
Юрий Терех тоже смотрел на этот фонд 
аккурат неделю назад («Кто и как готовит 
следующий мятеж», «СБ. Беларусь сегод-
ня», 27.05.21). 

О Кобасе, «иксперте по местно-
му самоуправлению», лучше всего гово-
рят его же убеждения, высказанные еще 
в 2014 году: «Местное самоуправление 

надо вывести из системы государственной 
власти». Или, например, его участие в соз-
дании «Комитета памяти истории и культу-
ры Беларуси-Литвы», куратором деятель-
ности которого в 2011 году призывали стать 
Александра Милинкевича. 

Никакой горб не функционирует без под-
держки извне, из-за границ Беларуси. Боль-
ше того, горбы в нашей стране активно появ-
лялись и появляются тогда, когда в Брюссе-
ле создается очередное «агентство», начина-
ющее гнать сюда часть налогов, собранных 
в Евросоюзе. Вот ALDA — «Европейская 
ассоциация местной демократии, зареги-
стрированная во Франции и занимающая-
ся продвижением надлежащего управления 
и гражданского участия на местном уров-
не в ЕС и его соседях». Надлежащего, пони-
маете? И ладно бы только у себя, но и — без 
лишнего стеснения — у соседей. 

ALDA была создана в 1999 году «по ини-
циативе Совета Европы для координации 
и поддержки сети агентств местной демо-
кратии, которые являются зарегистриро-
ванными на местном уровне НПО, выступа-
ющими в качестве пропагандистов надле-
жащего управления». Оставалось создать «у 
соседей» «сеть агентств» и подобрать «над-
лежащих пропагандистов». 

К началу века таких нашли и у нас: «С 
2005 года ALDA стала расширять свою дея-
тельность на Кавказе и в Восточной Европе. 
В 2006 году был создан проект ACSOBE — 
«Реализация социальных прав в Беларуси». 
Он был тесно связан с вопросами укрепле-
ния гражданского общества и закладыва-
ния основ сотрудничества». 

Горб Сапеги
Сотрудничества, например, с тем же гор-

бом-фондом Сапеги. Читатель Илья не поле-
нился и нашел отчет за 2020 год, направ-
ленный в Министерство юстиции: в качестве 
«добровольных пожертвований» горбом 
было получено 15 920 рублей. Это все, боль-
ше никаких денег ниоткуда не поступало, 
заверяет подписью и печатью Кобаса. Одно-
временно на своем сайте размещая и другой 
отчет: «совместно с ALDA в 2020 году прове-
ден конкурс мини-проектов, выдано 5 гран-
тов до 10 тысяч долларов и 7 — до 5 тысяч». 

Иначе говоря, лишь за один год горб 
прогнал через себя «до 85 тысяч долла-
ров» только от ALDA с помощью ACSOB. 
Курочка по зернышку… дура-не дура… 
вода камень… не пахнут — любой из де-
визов подходит к деятельности горба 
с Кобасой сверху. 

Если кому-то пока непонятно, что ниче-
го хорошего для Беларуси такое 

«сотрудничество» не несет, 
вот информация: 9 сентя-

бря 2020 года ALDA «провела в зуме дебаты 
«Белорусский кейс», где докладчиком высту-
пил Влад Величко, основатель организации 
Eurobelarus». Последнее видео Eurobelarus 
из серии «Барометр революции», размещен-
ное в интернете 9 мая 2021 года (гады!), гла-
сит: «Мы ясно ассоциируем сегодняшнюю 
(белорусскую. — Прим. авт.) власть с теми 
практиками, которые осуществляла фашист-
ская Германия». Произносит сие своим ротом 
астапеня Андрей Егоров, «директор Центра 
европейской трансформации», входящего 
в Eurobelarus. 

Это — с одной стороны денежного пото-
ка. С другой — сам Кобаса. Активный участ-
ник мероприятий движения «Говори прав-
ду». Он также аффилирован со «Школой 
молодых менеджеров публичного админи-
стрирования SYMPA»… а про этот рассадник 
«западных ценностей» мы уже писали! («СБ. 
Беларусь сегодня, «Государство и народ», 
04.02.21). Его возглавляет еще одна астапе-
ня Наталья Рябова. И это тоже, как и в слу-
чае с «ИПМ» Павла Данейко, спрут: сама 
школа, исследовательский центр, два про-
екта мониторинга с сайтами, гранты и зака-
зы из-за рубежа… 

Да! И сам Данейко («Под плинтусом», «СБ. 
Беларусь сегодня», 20.05.21) «входит в совет 
этой школы из трех человек». Круг замкнул-
ся, говорит читатель Илья. Согласен: копать 
и копать, чистить и выжигать. В некоторых 
областях — напалмом. 

Метастазы в теле общества
Напалмом — значит, кардинально. Пото-

му что, например, тот же Кобаса кем-чем 
прикрывается, знаете? Высокими государ-
ственными структурами: «26 марта 2021 года 
в Минске в рамках реализации совместно-
го проекта просветительского обществен-
ного объединения «Фонд им. Льва Сапеги» 
и Европейской ассоциации местной демо-
кратии — ALDA состоялась конференция 
«Гражданские инициативы в решении вопро-
сов местного значения». Важной и полезной 
для участников особенностью явилось уча-
стие в ней…» — государственных служащих 
(приведены фамилии и должности). 

И даже, быть может, это их работа, гос-
служащих: присматривать за горбами-сапе-
гами. Но их фамилии и должности для широ-
кой публики Кобасой используются как зон-
тик. Как крыша… 

А вот если бы экстремист Мотолько рас-
сказывал про «Возвращение к истокам» 
в Слонимском районе, «Будь в движении!» 
в Чечерском, «Добрый сад» в Витебском 
или «Как нам обустроить многострадаль-
ную Корму»? Специалисты-госслужащие 
тоже купились бы на милые буколические 
названия «инициатив»? 
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Современная война 
такова: не нужна 
ни техника, 
ни боеприпасы, 
не нужно 
терять своих 
«цивилизованных» 
людей (да и не 
пойдут они, 
сытые). Надо 
завалить 
противника 
бумажками — 
теми деньгами, 
которые они сами 
и печатают. 
И местные 
коллабора- 
ционисты за те 
фантики, которых 
как у дурака, 
сами все сделают. 
Останется только 
по-хозяйски 
прийти на новый 
рынок сбыта. 
Рынок ресурсов. 
И рынок людей.

Горбы на ровном 
месте, или  
Под плинтусом - 2

«Гражданское общество» —  
эвфемизм «подрывная деятельность» 

Понятно, что чем сильней 
нас кусают, тем сплоченнее 

становится белорусское 
общество. Процесс, кстати, 

совсем не быстрый: это 
очень заметно, если сравнить 
решимость молчаливого 
большинства давать отпор осенью 
прошлого года и весной этого. 

/



И пошли бы с интересом посмотреть-
послушать? Или я не все понимаю про инте-
ресы, Европейской ассоциации местной 
демократии ALDA в том числе? 

Как «ИПМ Данейко» пророс во многие 
хозяйственно-управленческие сферы, так 
и горбы «гражданских инициатив», вскорм-
ленные с запада, пронизали немалую часть 
белорусской общественной деятельности. 
НГО «Офис европейской экспертизы и ком-
муникации» (Светлана Зинкевич и Алеся 
Бальчунас) — тоже, понимаете ли, «просве-
тительское учреждение». Хотите узнать, «Как 
создавать местные сообщества» — ну, там, 
чай пить, дворы разукрашивать, домовые 
чаты организовывать, совместные гуляния 
делать, — вам сюда. Проект «Добрый сосед», 
например, «реализуется при поддержке 
Программы малых грантов Посольства США 
в Республике Беларусь».

Надо наехать на Островецкую АЭС — есть 
общественное объединение «Экодом». Его 
председательша Ирина Сухий как раз уже 
вышла с суток за участие в «женском мар-
ше». Ждет. 

Интересуетесь темой « ЛГБТ + люди 
в протестах» — «беларускi фемiнiсцкi 
антыдыскрымiнацыйны праект» вам 
в помощь, не буду даже называть ничего, 
но есть и такой. 

Просветительское (как же им «спадаба-
лася» эта лазейка!) правозащитное учрежде-
ние (НКО) «Офис по правам людей с инва-
лидностью» с директором Сергеем Дроз-
довским — оно же благое дело делает, нет? 
Не только, скажем так. В наблюдательном 
совете у них — Елена Тонкачева, вторая жена 
Павла Данейко, «выдающаяся (аж до лише-
ния вида на жительство в Беларуси) защит-
ница прав». И Татьяна Маринич, сооснова-
телька «Зловонного хаба Imaguru». 

Не это НКО вывозило инвалидов «на 
марши», прикрывалось ими, фактически 
людьми спекулировало, нет? Пусть дока-
жут — не верю, учитывая персоналии. 

«Минская урбанистическая платфор-
ма» с «исследовательско-образовательным 
(опять! — Прим. авт.) проектом «Наши дворы 
2.0.» и Iнiцыятыва Добры горад/Good city — 
вот «городские активисты», последователи 
мотолек. 

Некоммерческое неправительствен-
ное учреждение «Центр экологических 
решений», таварыства «Зялёная сетка» — 
а это продолжатели славных традиций 
Greenpeace, растящие своих гретовтунберг. 
Деньги гоняют, кстати, через тот же «Центр 
европейской трансформации» (Eurobelarus), 
через Величко и Егорова. 

А вось «Студэнцкая Рада — недзяржаўная 
моладзевая арганiзацыя, якая з’явiлася 
10 сакавiка 2008 года i з таго моман-
та займаецца абаронай правоў студэнтаў 
у Беларусi». Входит ли сидение на ступень-
ках, пение в коридорах, лежание на полу 
с плакатами и скандирование лозунгов 
в неотъемлемые права студентов? С их точки 
зрения, видимо, да. 

Просто крути педали
Или напомню про общественное объ-

единение «Минское велосипедное общество» 
(председатель — Евгений Хоружий, директор-
ка — Анастасия Янчевская, «вход с угла зда-
ния в дверь с вывеской «Адвокаты»). Напом-
ню, потому что и оно уже попадало в поле 
зрения («СБ. Беларусь сегодня», «На чужом 
колесе», 08.07.19). Тогда просто публико-
вали фейки, казалось, например, мне. 

Но читатель Илья — въедливый. 
И нашел на их же сайте: «В 2015—
2017 годах реализован проект «Соз-
дание белорусской части велосипед-
ного маршрута EuroVelo-2» при 
поддержке Программы малых 
грантов Посольства США 
в Республике Беларусь. Раз-
мер финансирования соста-
вил $ 25 000». Затем обще-
ственники сменили партнера, 
зато увеличили объем: «В 2018—
2019 годах реализован 

проект «Развитие велодвижения в регионах 
Беларуси» при финансовой поддержке Про-
граммы малых грантов Глобального эколо-
гического фонда. Размер финансирования 
составил около $ 47 000».

Напомню, что разведчиками, связными 
и координаторами на всех «пратэстных 
маршах ды акцыях» были именно лиса-
педисты. Причем изначально им пред-
назначалась роль «пратэстнага мяса» — 
помните репетиции в июле 2020-го? 
Велопокатушки «калёнами» по про-
спектам и площадям с гарантирован-
ным перекрытием движения? Всем, кто, 
как я, видел их вблизи, было очевидно: 
руководитель боевки впереди с мегафо-
ном, в середине — пара сержантов для 
дублирования команд, остальные крутят 
педали, как неразумные утята за уткой. 

Потом «велопокатушки» отбросили, 
отдав предпочтение «очередям и сцепкам», 
но лисапедистов использовали в другом 
качестве. И если в ОО «Минское велосипед-
ное общество» скажут, что это не они, вы не 
понимаете, это другие, то можно резонно 
спросить: «А вы тогда зачем?»

И спросить пришло время, полагаю, 
со всех НКО-НГО-НПО, с каждого фонда, 
просветителя и исследователя. Ведь в насто-
ящем материале ни автор, ни читатель Илья, 
как понятно, просто физически не смог-
ли показать и малой доли тех горбов, кото-
рые кроты накопали на ровном белорусском 
общественном поле. 

Было бы желание
Не для специалистов, для читателей: сде-

лать это довольно легко. Одномоментная 
перерегистрация всех, по всем уровням под-
чинения. И не только документов: скажем, 
еще и собеседование. А в комиссии — местный 
активный блогер типа «Полесского партиза-
на» Виталия Баковца. Он-то не даст соврать. 
Да вдобавок подробный отчет, чем общество 
(фонд, центр, офис и что они там еще себе 
придумают) занимались в 2020 году. 

Если еще и попросить показать собствен-
ную активность в соцсетях… ой, что начнется! 
С другой стороны: а чего стесняться, поче-
му не показать местной (или даже респу-
бликанской) исполнительной власти, чем 
ты дышишь? Коли представляешь обще-
ственную организацию (да еще и автомати-
чески претендуешь на льготы) — будь добр, 
соответствуй. 

Сколько офисов освободится, сколько 
юрлиц перестанет платить льготную 
аренду, сколько дармоедов-бездельни-
ков пойдут искать себе, наконец, на-
стоящую работу, я даже боюсь пред-
положить. А уж сколько денег могли 
бы сэкономить бедные европейцы, если 
бы не содержали все эти ALDA и прочие 
Belsat’ы, созданные исключительно для 
«продвижения и пропаганды надлежа-
щего управления», — знали бы, 
они бы сами сюда при-
ехали и сами пере-
регистрацию 
провели. 
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Чего стесняться, 
почему не показать 
местной (или даже 
республиканской) 
исполнительной 
власти, чем 
ты дышишь? Коли 
представляешь 
общественную 
организацию 
(да еще 
и автоматически 
претендуешь 
на льготы) — 
будь добр, 
соответствуй. 

Но об этом в современных условиях 
можно только мечтать. Как и о том, чтобы 
словосочетание «гражданское общество» 
приобрело нормальный смысл, а не было 
синонимом подрывной деятельности. Про-
тив нашей Беларуси — точно. И если мы все 
эти горбы кротовьи не вычистим, норы кис-
лотой не зальем, то однажды рискуем про-
валиться в огромную яму. 

Чего те зарубежные, кто дает всем 
нашим горбам деньги, только и ждут. 
Современная война такова: не нуж-
на ни техника, ни боеприпасы, не нуж-
но терять своих «цивилизованных» людей 
(да и не пойдут они, сытые). Надо завалить 
противника бумажками — теми деньгами, 
которые они сами и печатают. И местные 
коллаборационисты за те фантики, кото-
рых как у дурака, сами все сделают. Оста-
нется только по-хозяйски прийти на новый 
рынок сбыта. Рынок ресурсов. И рынок 
людей. 

Вот почему от «гражданского обще-
ства» многих из нас коробит. И наших 
читателей тоже, Илья — свидетель. 

Андрей  МУКОВОЗЧИК. /



Древнейшая сокровищница
Нам удалось разыскать наиболее раннее 

и единственное на сегодня описание церков-
ных древностей средневекового Турова. Это 
инвентарь кафедрального Пречистенского 
собора, составленный в 1585 году. 

Пречистенский собор являлся главным 
храмом Туровской епархии и распола-
гался в самом сердце города — на тер-
ритории замка. Поэтому без сомнений 
можно утверждать, что в этой церкви 
были сосредоточены наиболее ценные 
реликвии Туровского края. 

В инвентаре подробно описаны находив-
шиеся в соборе иконы, книги, сосуды, предме-
ты облачения, различные украшения и про-
чие драгоценности, многие из которых насчи-
тывали не одну сотню лет.

Так, особое место в храме занима-
ла чудотворная Корсунская икона Божи-
ей Матери. На Руси так называли реликвии, 
происхождение которых связывалось с Кор-
сунем (Херсонесом) — древним византий-
ским городом в Крыму. Покоривший Корсунь 
в 988 году киевский князь Владимир Свя-
тославич вывез отсюда множество христи-
анских реликвий, попавших затем в русские 
храмы. Очевидно, к этой же эпохе восходи-
ла и упоминаемая в нашем инвентаре мра-
морная икона Св. Михаила. Подобное изде-
лие характерно именно для древнерусско-
го периода, когда здешние земли были тесно 
связаны с Византией.

При описании некоторых дру-
гих икон составитель инвентаря прямо 
замечал, что уже тогда они считались 
«старыми». 

Примечательно, что напрестольное 
Евангелие туровского собора и не-
которые другие книги были писаны 
на пергамене. Этот материал пере-
стал пользоваться спросом у книж-
ников уже в XV столетии. 

Известно, что на стра-
ницах напрестольного 
Евангелия были запи-
саны грамоты вели-
ких князей литовских, 
начиная по крайней 
мере от кня-
зя Витов-
та (1392–
1430 гг.).

Польско-литовская экспансия
До недавних пор практически ничего 

не было известно о судьбе сокровищ древне-
го центра Беларуси — Турова. В эпоху Киевской 
Руси Туров принадлежал к числу наиболее зна-
чимых древнерусских городов, являясь столи-
цей княжества и епископии. Он неоднократно 
упоминается в древнерусских летописях, что 
и неудивительно: с ним связаны имена извест-
нейших деятелей Средневековья. Здесь била 
ключом культурно-духовная жизнь, насчиты-
валось около десяти храмов и несколько мона-
стырей, в одном из которых подвизался знаме-
нитый просветитель земли русской св. Кирилл 
Туровский.

Однако после монголо-татарского наше-
ствия и начавшейся вскоре литовской экспан-

сии город стремительно теряет свое былое 
значение, а княжеский и епархиальный центр 
перемещается в Пинск. В период польско-
литовского государства Туров представлял 
собой небольшой город, изредка упоминаемый 
на страницах хроник и документов. Во времена 
Российской империи его достопримечательно-
сти были уже весьма скромны: лишь несколь-
ко деревянных церквей и остатки древнерус-
ских земляных укреплений. Впрочем, в мест-
ных храмах иногда еще встречались древно-
сти, восходящие даже к эпохе Киевской Руси. 
Например, фрагменты Туровского Евангелия 
XI века, обнаруженные в 1867 году в одном 
из храмов города и сохраненные для потомков. 
Но это были уже лишь отголоски былого богат-
ства церковных ризниц Турова.
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Туровский кафедральный собор являл 
собой настоящую сокровищницу 
древностей Беларуси. Но как же так 
случилось, что не осталось и следа 
не только от этих реликвий, но и 
от самого соборного храма в Турове?

Туровский собор: 
разграбленная 
сокровищница

Где теряются следы уникального 
белорусского культурного наследия?

В последнее время вину за утрату 
белорусских историко-культурных 
ценностей принято возлагать 
в основном на советскую власть или 
даже Российскую империю. Между тем 
расхищение нашего исторического 
достояния началось еще в эпоху Речи 
Посполитой. Политика полонизации, 
насаждения католичества и угнетения 
исконной белорусской веры — 
православия — содействовала тому, что 
множество белорусских 
древностей не дожило 
до имперской эпохи, будучи 
навсегда утерянными 
во мрачных веках польско-
литовского владычества. /



 ɴ ТЕМ  ВРЕМЕНЕМ

Свет всегда 
возвращается 
к людям
В этом году Александр 
Лукашенко передал 
Турову воссозданную 
святыню — напрестольный 
Туровский крест, который 
восстанавливали по его 
поручению. 

Православная Пасха для жите-
лей небольшого Турова в этом 
году стала особенной. 2 мая 
местный кафедральный собор 
посетил Александр Лукашенко. 
Президент передал в дар хра-
му восстановленный напрестоль-
ный Туровский крест, который 
в XIII веке пропал вместе с хра-
мом, разрушенным во время зем-
летрясения. 
Глава государства назвал Туров 
неисчерпаемым источником 
веры, духовности, мудрости 
и единства белорусского наро-
да и отметил символичность 
того, что именно в день свет-
лой Пасхи в главный православ-
ный храм города вернулась одна 
из сакральных святынь Беларуси: 
— Добро и свет всегда возвраща-
ются к людям. Даже через века. 
Известно, что храм, в кото-
ром крест хранился, был раз-
рушен во время землетрясе-
ния в XIII веке. Спустя столетия 
на месте церкви во время архео-
логических раскопок обнаружи-
ли четыре свинцовых медальо-
на с ликами святых. Профессор 
Петр Лысенко, который вел рас-
копки, рискнул предположить, 
что медальоны могли быть рас-
положены на Туровском воздви-
зальном (напрестольном) кре-
сте. Несколько лет назад по ини-
циативе Президента был создан 
художественный совет по восста-
новлению реликвии, работа над 
шедевром шла три года. Над кре-
стом работали по средневековым 
технологиям в двух вариантах: 
один содержит частицу Честного 
и Животворящего Креста Господ-
ня и сейчас хранится в Турове. 
А его копия, сделанная для обра-
зования и просвещения, переда-
на в музей Национальной акаде-
мии наук. 
Над восстановлением святыни 
трудились искусствовед Мария 
Нецветаева, член Белорусского 
союза художников Елена Андрю-
щенко, ювелир Олег Ермолович. 
Творческая группа была удостое-
на премии «За духовное возрож-
дение» по итогам 2020 года. Вру-
чая высокую награду, Глава госу-
дарства, обращаясь не только 
к творческому коллективу, ска-
зал то, что стоит помнить каждо-
му белорусу: жизнь такая корот-
кая, так давайте не тратить ее на 
пустословие и разрушение. 

Иезуитское нашествие
29 сентября 1631 года епископ 

Григорий прибыл в Туров, что-
бы получить ключи от соборной 
церкви и приступить к эвакуации 
ее утвари. Сопровождавший епи-
скопа енерал (судебный исполни-
тель) составил об этом подробный 
отчет, сохранившийся до наших 
дней. Войдя в туровский замок, 

епископ обнару-
жил, что кафе-

дральный собор занят иезуита-
ми, которые совершали там свое 
богослужение. Более того, выяс-
нилось, что еще до прибытия епи-
скопа они изъяли из церкви наи-
более ценные иконы и утварь, 
а старинный иконостас сломали.

Впоследствии епископу уда-
лось добиться возвращения 
части этих предметов, но далеко 
не всех. 

Можно лишь догадываться, 
какое смятение у жителей Турова 
вызвало исчезновение этих свя-
тынь. 

После 1631 года туров-
ская соборная церковь исче-
зает со страниц документов. 
Несомненно, она прекратила 

свое существование, как того 
и желала княгиня Анна-Алои-
за. Оставшиеся ценности собо-
ра были сложены в сарае близ 
заброшенной Борисо-Глебской 
церкви. Вследствие небрежно-
го хранения некоторые из этих 
предметов вскоре попросту 
сгнили.

Сложно сказать, какая 
судьба постигла туровские 
реликвии, присвоенные иезу-
итами и Анной-Алоизой 
Острожской. Возможно, они 
пополнили ризницы костелов 
Речи Посполитой. Известно, 

что княгиня одарила като-
лические храмы в раз-

ных уголках страны 
ценной утва-
рью. Иезуит-
скому коллеги-

уму в Остроге она 
передала множе-
ство своих драго-
ценностей, в том 
числе и иконы.

В католи-
ческих храмах 
Польши до сих 
пор находится 
немало право-

славных икон, вывезенных с тер-
ритории Западной Руси (Бела-
руси и Украины). Причем неред-
ко эти иконы продолжали почи-
таться католическим населением. 

Знаменитая икона Ченсто-
ховской Божией Матери 
в монастыре паулинов 
на Ясной Горе. Икона издав-
на считается главной святы-
ней Польши, хотя традиция 
связывает ее происхождение 
с русскими князьями.

Зато судьба самой Анны-
Алоизы Острожской достоверно 
известна. В 1648-м Речь Поспо-
литую охватило национально-
осободительное казаческое вос-
стание под предводительством 
гетмана Богдана Хмельницкого. 
Восстание было горячо поддер-
жано и жителями Полесья, при-
чем не только крестьянством, 
но также православными меща-
нами и шляхтой. Они принялись 
громить католические косте- 
лы — символы ненавистного 
польского владычества. С пер-
выми поражениями польских 
войск Анна-Алоиза спешно поки-
нула Острог и выехала в Поль-
шу, опасаясь возмездия со сто-
роны православного населения. 
Она скончалась в 1654 году близ 
Познани в Польше.

Трагедия собора 
Работая с документами в зарубежных 

архивах, мы узнали о трагедии, постиг-
шей собор Турова при Речи Посполи-
той. В XVI веке Туров перешел во вла-
дение князей Острожских. Это был знат-
нейший западнорусский род, известный 
своим покровительством православию 
в польско-литовском государстве. Так, 
князь Константин-Василий Острожский 
стоял во главе православной партии, 
выступавшей против вероломной цер-
ковной унии 1596 года. Однако его внуч-
ка Анна-Алоиза Острожская изменила 
традициям предков и решилась принять 
католичество. Унаследовав в 1635 году 
огромные земли Острожских, она рья-
но принялась утверждать здесь новую 
религию.

Туров в ту пору сохранял верность 
православию. Город отказался подчи-
ниться униатскому турово-пинскому епи-
скопу, проживавше-

му в Пинске, 
и оставал-
ся под юрис-

дикцией свое-
го православного 
епископа — гре-

ка Авраамия Лециды. Однако при Анне-
Алоизе Острожской такое положение дел 
продлилось недолго. Прежде всего, кня-
гиню совершенно не устраивал факт при-
сутствия в туровском замке рядом с кня-
жеской резиденцией православного 
кафедрального собора. 

В одном из писем 1631 года сооб-
щалось о ее намерении перенести 
собор в другое место, подальше 
от замка. Это, однако, вызвало про-
тесты туровских мещан, заявивших, 
что они «желают скорее снести свои 
дома и покинуть город, нежели по-
зволить, чтобы хотя бы одна русская 
церковь была сдвинута с места».

Тогда княгиня предложила униатско-
му пинскому епископу Григорию заклю-
чить следующее соглашение. Анна-Ало-
иза обещала изгнать из Турова право-
славного владыку и передать город под 

юрисдикцию униатов, но при 
том лишь условии, что униаты 
позволят уничтожить собор-
ный храм в туровском замке. 
Епископ Григорий согласился 
на данное условие.
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В позднейших инвента-
рях туровской соборной 
ризницы отсутствовал ряд 
важнейших реликвий, в том 
числе и чудотворная Кор-
сунская икона. 

Юрий  МИКУЛЬСКИЙ, научный сотрудник 
и преподаватель Минской духовной академии 

им. святителя Кирилла Туровского.

Безумная княгиня
Религиозный фанатизм Анны-Алоизы порой выражался в откро-
венном мракобесии, поражавшем даже умы ее современников. Так, 
по свидетельству острожского летописца, княгиня повелела извлечь 
из православной церкви гроб своего отца и совершить обряд кре-
щения его останков в католичество. Православные жители на терри-
тории имений Анны-Алоизы должны были принять церковную унию 
и отречься от православия. Все это вызвало гнев коренного населе-
ния, и в 1636-м Острог сотрясли народные волнения, подавить кото-
рые удалось лишь вооруженным путем.

/
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Тогда самолет находился в районе Лиды, до госграницы — чуть более 
25 километров, до аэропорта Вильнюс — около 75. Через 2 минуты 
он должен был оказаться в воздушном пространстве Литвы, но эки-
паж решает развернуть борт и приземлиться в белорусской столице. 

На авиарадарах лайнер светится красным цветом. Сигнал «терпим бед-
ствие» установил экипаж. В 13:04 в воздух был поднят дежурный истреби-
тель МиГ-29, исключительно для сопровождения гражданского лайнера.

На земле в это время идет подготовка к посадке. Все экстренные служ-
бы получают оповещение и реагируют. В 13:15 «Боинг» заходит на посадку. В 
каждом аэропорту в соответствии с требованиями  ИКАО имеется специаль-
ный план, который предписывает порядок действия служб аэропорта в слу-
чае возникновения такой ситуации.

Благополучная посадка «Боинга», его досмотр — и ничего чрезвы-
чайного не обнаружено.

На этом внештатная ситуация могла благополучно и закончиться, если бы не 
один из 123 пассажиров рейса Афины — Вильнюс. Роман Протасевич. Он летел 
вместе с подругой Софией Сапегой. Кстати, пассажиры и члены экипажа хорошо 
запомнят Протасевича еще в полете. Когда в салоне объявят о посадке в Минске, 
тот начнет просто истерить. Беспокойство Протасевича понятно. Он — наемник, 
воевавший в экстремистском батальоне «Азов», редактор экстремистских теле-
грам-каналов и организатор беспорядков в Беларуси. Ему уже предъявлены обви-
нения сразу по трем статьям Уголовного кодекса, в нашей стране он включен в спи-
сок террористов за попытки кровавого вооруженного мятежа, объявлен в межгосу-
дарственный розыск. 

Протасевич вышел из салона одним из последних, в 14:02. На досмотр вещей у 
специалистов уйдет полминуты. Собака не среагирует. Протасевич зайдет в авто-
бус. Проверка всех пассажиров возле лайнера займет 40 минут. Протасевич вместе 
с другими стоит в очереди на контроль. И в это самое время, в 14:25, интернет бук-
вально взорвется! Франак Вечорко — одна из ключевых фигур штаба Тихановской 
и, по сути, идеолог протестного движения в Беларуси. В Twitter он делает публи-
кацию с пометкой «срочная новость». Дальше шел текст: «Режим посадил самолет 
РайнЭйр, летевший из Афин в Вильнюс, чтобы задержать известного белорусско-
го журналиста Романа Протасевича. В Беларуси ему грозит смертная казнь. Бела-
русь захватила самолет, подвергнув опасности пассажиров, чтобы репрессировать 
противника». 

Сообщение подхватывают телеграм-каналы. В 14:53 Протасевич спокойно прохо-
дит таможенный досмотр, хотя интернет уже полчаса разрывается. Эти сообщения о 
якобы задержании прочитают все, в том числе и сотрудники главного управления по 
борьбе с оргпреступностью и коррупцией. Протасевич в Беларуси? В аэропорту? Ну 
что же, добро пожаловать! 

«Журналист» из батальона «Азов» 
В протестной политике Протасевич более десяти лет. Был в организации «Моло-

дой фронт», в Украине под позывным «Ким» воевал в батальоне «Азов», известном 
открытой и безусловной декларацией неонацистских, расистских и антисемитских 
взглядов. В сентябре 2015 года «Радио «Свобода» опубликует с ним интервью. Лицо 
заретушируют, собеседника оставят анонимным. Участие в военных действиях под-
тверждает сам Протасевич, фото и видео. Из Донбасса перебрался в Евросоюз. Осо-
бенно отличился, когда на пару с другим террористом Степаном Путило организо-
вывал и координировал акции протеста. В последние месяцы Протасевич занимался 
экстремистскими телеграм-каналами. 

София Сапега, летевшая с ним из Афин в Вильнюс, — редактор экстремистского 
телеграм-канала, который публикует личные данные госслужащих, силовиков, а так-
же сливает в сеть адреса и телефоны их родных и близких. И даже детей. В ее гаджете 
обнаружат более 80 заметок такого характера, уже готовых к публикации. 

В автобус Протасевич зашел в 14:02, буквально сразу сделан его снимок, который 
Вечорко опубликовал в 14:25. Ответа на главный вопрос, кто мог сделать это фото и 
переслать, у Протасевича нет, строит догадки: «Я уже успокоился и сказал Соне, как 
только самолет будет максимально к земле, надо моментально об этом сообщить 
хоть кому-нибудь… Я видел, что кто-то из салона снимал». 

Дело в личных счетах Протасевича 
и зарубежной  оппозиции?

Громкий скандал, репутационные, экономические потери и блокады авиасообще-
ния — стоит ли Протасевич этого? А может, дело в его личных счетах с зарубежной 
оппозицией? Роман Протасевич: «У меня был личностный конфликт только с одним 
человеком, достаточно напряженный. Особенно в последние дни… Одной из первых 
вещей, о которой я подумал: реально меня просто подставили. Я нигде не говорил (о 
своих планах), а как только я это сказал, сразу оказался в Минске. Вот сразу!» 

Здесь многое сходится. Кто-то знает, что Беларусь среагирует на сообщение про 
бомбу… Самолет может сесть в Минске — и Протасевича задержат. Однако кому это 
было выгодно? 2020 год запомнился масштабными беспорядками в Беларуси. Это 
такие, как Протасевич, из-за рубежа тогда призывали выходить на улицы, крушить и 
ломать. Но в 2021-м ситуация изменилась — жизнь в Беларуси вернулась в спокойное 
русло. 

«Еще на тот момент, когда я был в Вильнюсе, открыто говорил: сейчас уличная 
активность не нужна. Как минимум надо ждать, когда накалится ситуация в эко-
номике. Чтобы люди выходили за миской похлебки», — говорит Протасевич.

Это прекрасно понимали на Западе. Но отступить они не могут, ведь вложены 
большие деньги. Санкции не дают результата. Евросоюз готов принять четвертый 
пакет, но как обосновать его перед мировой общественностью? Ситуация с самоле-
том — очень выгодная провокация, Протасевич лишь жертва, которую пускают в рас-
ход. При таком подходе совсем не удивляет сверхоперативность в интернете, а в теле-
грам-канале Тихановской тут же появляется целая декларация о «режиме и захвате». 
Ну а дальше — европейские политики бомбят заявлениями. Еще не проведена про-
верка всех пассажиров, не обследован полностью самолет… Шквал обвинений и ни 
одного запроса поучаствовать в расследовании инцидента. 

Версия о том, что слить мог Запад, принадлежит самому Протасевичу: «Самый 
простой пример: с Франаком Вечорко были хорошие отношения. Я снимал визит 
Тихановской в Афинах. Все было прекрасно, два дня отработали, ездил, снимал. Он 
меня хвалил, все нормально. Он улетел. И меньше чем за неделю отношение ко мне 
изменилось на противоположное. Я с ним общался, он сказал: нам надо рассмотреть 
перспективы дальнейшего сотрудничества».

Многое сходится в этой версии. И то, что именно в это время, за девять дней до 
полета, как сообщили создатели сервиса, кто-то создаст почту, с которой в аэропорт 
прилетят письма о минировании. И то, что Протасевич за 40 минут сообщил, каким 
образом летит… 

Ну и как вам такой крутой поворот в этой мутной истории?..
По материалам ОНТ.

(О других подробностях читайте и смотрите также на порталах sb.by, ont.by)

Кому выгодна истерика вокруг авиарейса RyanАir? 
Чем так ценен для Запада бывший боец батальона 
«Азов» Протасевич? Подробности впервые 
прозвучали во вчерашнем материале ОНТ

В фильме ОНТ детально показано, что в 12:25 минский аэропорт 
получает письмо о минировании. Сразу же перенаправляет 
его диспетчерам «Белаэронавигации». Те, по установленным 
международным правилам, моментально связываются 
с экипажем самолета, тем более что тот в 12:30 вошел 
в воздушное пространство Беларуси. Диспетчер рассказал 
о ситуации, сообщил о содержимом письма и рекомендовал для 
посадки Минск. Окончательное решение — сесть в Минске — 
пилот примет только спустя почти четверть часа. Какие 
переговоры и с кем он вел в это время? 

Роман Протасевич — наемник, 
воевавший в экстремистском 
батальоне «Азов», редактор 

экстремистских телеграм-каналов 
и организатор беспорядков в Беларуси. Ему 
уже предъявлены обвинения сразу по трем 
статьям Уголовного кодекса, в нашей 
стране он включен в список террористов 
за попытки кровавого вооруженного мятежа, 
объявлен в межгосударственный розыск. 

 iРоман Протасевич воевал 
в экстремистском батальоне 

«Азов» в Украине под 
позывным «Ким». 

/

Разбор 
полета
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Очень дорогая война 
Как известно, весь западный мир 

построен на либерально-рыночных 
постулатах. Простыми словами это 
можно объяснить так: куда вложить 
1 доллар, чтобы принес 3—4 доллара? 
То есть страны Запада, принимая реше-
ние об увеличении тех или иных воен-
ных расходов, всегда преследуют высо-
кодоходные экономические, а затем уже 
политические цели. 

Конфликты дают возможность сфор-
мировать резкий спрос на вооруже-
ние и военную технику (на этом зараба-
тывают оборонные компании), а после 
завершения конфликта или в период 
временного перемирия резко возника-
ет потребность в строительно-восста-
новительных работах, товарах и услу-
гах. Здесь уже зарабатывают ведущие 
инжиниринговые компании, западные 
производители, ведь подобные рабо-
ты и услуги осуществляют или закупают 
за счет кредитов, все больше втягивая 
целые государства в кредитную кабалу. 

В такой модели страны-мишени, а в 
первую очередь их население, ста-
новятся лишь донорами высокого 
экономического роста. По сути, они 
работают за гроши, а вся созданная 
ими добавленная стоимость уходит 
третьим лицам для ведущих запад-
ных корпораций и банков. Ярким 
примером этого является Украина, 
значительная доля населения кото-
рой выехала на заработки в Польшу. 

При этом система взаимосвязанных 
негосударственных организаций и фон-
дов выступает в роли агентов, ориенти-
рованных на поиск наиболее выгодных 
контрактов, нужных людей в зонах кон-
фликтов. Одновременно основные цели 
корпораций прикрываются под видом 
благовидных тематик, таких как, напри-
мер, благотворительность или образо-
вание. 

Для иностранных военных корпора-
ций априори невыгодно мирное разре-
шение существующих разногласий меж-
ду государствами и снижение их расхо-
дов на оборону. В связи с этим активно 
используется принцип смешения при-
чинно-следственных связей и форми-
рование через подконтрольные инфор-
мационные каналы (СМИ, соцсети, мес-
сенджеры) образа «потенциального 
агрессора» или диктатуры. Подобное 
мы видим сегодня в отношении России, 
Китая, Беларуси. 

Под воздействием такой информа-
ционной составляющей правительства 
стран-сателлитов в отсутствие реаль-

ной угрозы со сто-
роны соседних госу-

дарств вынуждены идти 
на переориентацию своих 

бюджетов с социальной сфе-
ры на оборонную, ключевая доля 

которой в последующем направля-
ется в карманы оборонных корпораций. 

Ничего личного.  
Только деньги… 

По данным Стокгольмского институ-
та исследования проблем мира, в про-
шлом году совокупный объем оборон-
ных расходов всех стран мира достиг 
почти 2 триллионов долларов. У сосе-
дей Беларуси, входящих в состав  НАТО, 
то есть Польши, Литвы, Латвии, Эсто-
нии, общий совокупный объем рас-
ходов в 2020-м на оборону составил 
15,656 млрд долларов. 

Иными словами, страны Балтии 
и Польша за счет собственного госу-
дарственного бюджета обеспечива-
ют финансирование оборонных транс-
национальных корпораций. Волна так 
называемой модернизации — закуп-
ки вооружения — приобрела интенсив-
ный характер как раз после 2014 года 

на фоне повсеместно-
го насаждения в инфор-

мационном простран-
стве стран Запада образа 

агрессивной России, а после  
2020-го — «крывавай» Беларуси. 
Не будем забывать о том, что 

ключевым индикатором успешности 
западных корпораций является стои-
мость их акций на фондовых биржах и их 
рыночная капитализация. Если изучить 
динамику данного показателя по клю-
чевым оборонным корпорациям, то ста-
новится ясно: с 2010 года наблюдается 
постоянный рост их акций на фоне рез-
кого обострения отношений США с Рос-
сией и Китаем и формирование требу-
емого информационного шума. Сейчас 
динамика рынка вооружения и военной 
техники в условиях конфликтов имеет 
постоянно возрастающий тренд, обе-
спечивая оборонным компаниям высо-
кий уровень доходности.

Таким образом, пробуксовка ре-
ализации ряда авантюр — «цвет-
ные революции», политические 
перевороты, военные операции, 
попытки установления контроля 
над Китаем, Россией, Ближним 
Востоком — не позволила создать 
новую колониальную модель За-
пада. Такую, в которой за гроши 
работают unterleuter (фашистское 
определение славян, китайцев 
и остальных «недолюдей»), а пиру-
ет либеральный Запад. Перепроиз-
водство и истощение долларово-
облигационной модели США дает 
сбои.

Поэтому сейчас коллективному 
Западу так важно милитаризировать 
регионы, чтобы затем провоцировать 
там военные конфликты.
Алексей  АВДОНИН, аналитик  БИСИ. 

В условиях 
текущего 
финансово-
экономического 
кризиса, вызванного 
перепроизводством 
и невозможностью дальше 
глобально продвигать свою 
валюту и ценные бумаги, одним 
из перспективных направлений 
развития для коллективного 
Запада стала так называемая 
модель созидательного разрушения. 
Ее основная идея — в условиях 
стабильного развития мира 
нельзя обеспечить высокий 
уровень доходности корпораций. 
И сегодня эта модель выражается 
в создании цепи локальных 
конфликтов по всему миру.

Пробуксовка в экономике и внешней 
политике вынуждает Запад идти 
на радикальные меры. В том числе  
на провокацию военных конфликтов

Как слон 
в оружейной 
лавке…

/

Для иностранных 
военных корпораций 
априори невыгодно 
мирное разрешение 
существующих 
разногласий между 
государствами 
и снижение их расходов 
на оборону.

/
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ДАТЫ И ЛЮДИ

3 июня
 � Французский воз- 
д у х о п л а в а т е л ь  
Франсуа Бланшар  
3 июня 1785 года про-
демонстрировал в Лон-
доне сконструированный 
им парашют для прыжков 
с воздушного шара. Сам Блан-
шар опробовать свое изобретение 
не решился и с высоты 300 метров 
скинул на парашюте собаку. Животное 
приземлилось благополучно. Спустя 
год в Гамбурге Бланшар провел следу-
ющий эксперимент. На этот раз с неба 
на землю спустился баран.

4 июня
 � Первый номер советского сатирическо-
го журнала «Крокодил» был выпущен 
в 1922 году в издательстве «Рабочая 
газета». Инициатором создания и его 
первым редактором стал Константин 

Степанович Ере-
меев. В «Кроко-
диле» печатались 
поэт Владимир 
Маяковский, жур-
налист Михаил 
Кольцов, писатели 
Валентин Катаев 
и многие другие 
сатирики. «Кроко-
дил» долгие годы 
оставался глав-
ным юмористи-
ческим журналом 
страны.

5 июня
 � Военачальники союзных держав Жуков, 
Эйзенхауэр, Монтгомери и Латр де Тас-
синьи подписали в Берлине Деклара-
цию о поражении Германии и принятии 
верховной власти там правительствами 
 СССР, США, Великобритании и Франции.  

Официальная церемония состоялась 
на вилле в берлинском районе Ке-
пеник, где находился штаб маршала 
Жукова. В западной историографии 
Декларация о поражении Германии 
именуется Берлинской декларацией.

6 июня
 � Одна из самых попу-
лярнейших игр в исто-
рии — «Тетрис» — была 
создана в 1984 году рос-
сийским программистом 
Алексеем Пажитновым 
на компьютере «Элек-
троника-60». Работая 
в Вычислительном центре 
при Академии наук  СССР, он занимал-
ся изучением проблем искусствен-

ного интеллекта, а для обкатки идей 
применял головоломки. В тех опытах 
и родилась основная идея «Тетриса» — 
чтобы фигурки падали, а заполненные 
ряды исчезали. За 20 лет существо-
вания все виды «Тетриса» разошлись 
по миру фантастическим тиражом, и 
подобной популярности не удавалось 
достичь ни одной электронной игре.

7 июня
 � Строительство города Новополоцка 
началось 7 июня 1958 года. На лево-
бережье Западной Двины появились 
палатки первых энтузиастов, прибыв-
ших по реке на катере. Вскоре строй-
ка приобрела невероятный размах: 
в ней участвовали инженеры, техники, 
опытные рабочие не только из Бела-
руси, но и других союзных республик. 

Помимо необходимой производствен-
но-технической базы, в это время воз-
водилось жилье для рабочих-нефтя-
ников, создавалась инфраструктура. 
Уже к осени 1959 года были построены 
детский сад, баня, столовая, кинотеатр 
и магазины. 

8 июня
 � Премьера советской комедии «12 сту-
льев» режиссера Леонида Гайдая со-
стоялась 7 июня 1971 года. В этой кар-

тине Остапа Бендера 
сыграл Арчил Гомиаш-
вили, а роль Кисы Во-
робьянинова исполнил 

Сергей Филиппов. Фильм 
стал лидером советского 
кинопроката в 1971 году — 

39,3 миллиона зрите-
лей. Является экрани-
зацией одноименного 
романа Ильи Ильфа 
и Евгения Петрова 
в двух частях.

9 июня
 � Лондонский симфонический оркестр 
под управлением немца Ганса Рихтера 
9 июня 1904 года дал концерт в Куинс-
холле столицы Великобритании. Кол-
лектив исполнил произведения Бетхо-
вена и Вагнера. Это выступление стало 
первым для оркестра, признанного 
впоследствии одним из лучших в мире. 

В ..США на этой неделе отметили сотую годовщину резни 1921 года, произошедшей в городе 
Талса, штат Оклахома. Тот погром считается одним из крупнейших случаев расового насилия 
в истории Соединенных Штатов. Разрушено свыше 35 кварталов Гринвуда — самого богато-
го в то время «черного» района в США. Более 300 человек были убиты. Сегодня в Америке 

говорят не только о том, что «слишком долго история того, что здесь происходило, рассказывалась 
в тишине, окутанной тьмой» (Джо Байден стал первым президентом США, прилетевшим на годовщи-
ну погрома в Талсе), но и о необходимости выплаты репараций потомкам жертв погрома.
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